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Kurzfassung 
Systeme zur Ortung von Personen und Objekten innerhalb von Gebäuden ge-

winnen in zunehmendem Maße an Interesse. Der Einsatz von Ultra-Wideband-

Funksignalen ist hierbei Gegenstand aktueller Forschung und Entwicklung. Die vor-

liegende Arbeit ist ein Beitrag zur Untersuchung grundlegender Eigenschaften der 

Funkortung mittels Ultra-Wideband-Signalen im Hinblick auf ein real implementier-

bares, genaues und robustes Ortungssystem. 

Hierzu wird ein Ortungssystem, basierend auf einem digitalen Speicheroszil-

loskop als Empfänger, zur Laufzeitmessung von Funksignalen implementiert. Die zu 

ortenden Mobilteile des Systems verfügen zur Erzeugung einer definierten Sendepuls-

folge jeweils über einen UWB-Pulsgenerator. Das System ist mehrbenutzerfähig und 

unterstützt sowohl Laufzeit- als auch Laufzeitdifferenz-basierte Ortungsverfahren. 

Zur Bewertung der Eignung von Ultra-Wideband-Signalen zur Ortung innerhalb 

von Gebäuden werden Messungen verschiedener Szenarien unter realen Mehrwegebe-

dingungen im direkten Vergleich zu Wireless-LAN-Signalen durchgeführt. 

Basierend auf den gewonnenen Ergebnissen, erfolgt der Entwurf eines kombi-

nierten Winkel- und Laufzeit-basierten Ortungsverfahrens, mittels dessen sich die zur 

Ortung benötigte Anzahl an Referenzpunkten minimieren lässt. Die Ergebnisse der 

durchgeführten Messungen in realer Umgebung zeigen Genauigkeiten ähnlich der vo-

rausgegangenen Laufzeit- und Laufzeitdifferenz-basierten Messungen. 
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Abstract 
Indoor localization systems for people and objects are lately becoming of inter-

est. The use of Ultra-Wideband (UWB) signals is an active topic in research and de-

velopment. This Dissertation contributes to the fundamentals of radio localization 

using Ultra-Wideband signals, with respect to a feasible, accurate, and robust locali-

zation system. 

A localization system is developed using a digital sampling oscilloscope as a re-

ceiver. The mobile-units are equipped with a UWB pulse-generator, emitting a pre-

defined UWB pulse-train. The system is multi-user capable and supports Time of Ar-

rival as well as Time Difference of Arrival based localization schemes. 

In order to evaluate the suitability of UWB signals with respect to indoor-

localization, measurements in real-world multi-path surroundings are conducted in a 

variety of scenarios. 

Based on the results, a combined Angle of Arrival/Time of Flight based locali-

zation scheme is developed, which minimizes the number of reference points necessary 

for a position fix. The localization accuracy of conducted measurements, show compa-

rable results to the preceding Time of Arrival and Time Difference of Arrival meas-

urements. 
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